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« Tu es avec moi » 

 
(Psaume 23.1-6) 

 
Le Psaume 23 est sans doute l'un des chapitres les plus aimés, connu de la Bible 
Ce Psaume a consolé, encouragé, séché beaucoup de larmes 
Des millions de personnes ont mémorisé ce passage et les chrétiens se tournent 
fréquemment vers lui pour aider à réconforter ceux qui traversent des épreuves, 
des tribulations, des maladies et sont au bord de la mort physique 
 
Nous ne savons pas quand David a écrit ce psaume 
 

• Peut-être était-ce pendant sa jeunesse, alors qu'il était assis à l'ombre d'un 
arbre sur une colline palestinienne, veillant sur ses brebis 

• Ou plus tard pendant son mandat de roi d'Israël, peut-être à un moment 
où ses ennemis montaient contre lui une menace particulièrement 
puissante 

  
Dans le Psaume 23, le roi David décrit sa relation personnelle, intime avec le 
Seigneur, une relation dans laquelle il place sans équivoque sa confiance en Dieu. 
 
Lisons le Psaume 23 
 
Dieu dans sa parole nous compare à des brebis. 
 
Ézéchiel 34.31 : « Vous, mes brebis, brebis de mon pâturage, vous êtes des êtres humains 
; moi, je suis votre Dieu, – oracle du Seigneur, l’Éternel » 
Psaumes 100.3 : « C’est lui qui nous a faits, et nous sommes à lui : Son peuple et le 
troupeau de son pâturage » 
 

• Premièrement, les brebis sont des animaux innocents, dociles par nature, 
sans mécanismes de défense 

• Deuxièmement, les brebis probablement sont les animaux les plus 
désorientés qui existent de tous les animaux, elles se perdent en chemin 
facilement 

• Troisièmement, il y a une chose qu’elles savent faire : se tenir près de son 
berger et compter sur sa force et sa protection, elles le suivent, sans 
s’inquiéter de rien, elles restent paisibles et en sécurité 
 

Les images, les métaphores que Dieu utilise dans Sa Parole nous aident à mieux 
comprendre Son message et Sa personne. 
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Par exemple dans les Psaumes que nous sommes en train d’étudier, il y a 
d'innombrables descriptions de Dieu : c'est un Roi qui règne sur nous, un rocher 
d'une stabilité inébranlable, un libérateur dans les moments de détresse, une 
forteresse dans laquelle nous trouvons refuge, un bouclier derrière lequel nous 
nous retirons en toute sécurité. 
 
Mais il y a quelque chose de spécial dans le fait qu'il soit Berger. 
Dans le Psaume 23, David choisit la métaphore la plus complète et la plus intime 
pour décrire Dieu, il dit : « l'Éternel est mon berger » 
        

• David lui-même a été berger pendant longtemps, et il connaît les longues 
heures le dur travail que cela impliqué 

• Il connait le lien qui se forme entre le berger et ses brebis  
• Il sait que la vie d'un berger n'est pas juste de se promener dans les 

champs 
 
Contrairement à l’image paisible et sereine d’un troupeau de brebis dans les 
champs que nous dépeignent les peintres, le travail d’un berger est difficile et 
compliqué. 
 
Les fonctions d’un berger sont nombreuses et variées : Il doit guider et nourrir le 
troupeau, soigner les brebis blessées, rechercher et secourir une brebis perdue, 
repousser les prédateurs, monter la garde durant la nuit et pourvoir à tous les 
besoins du troupeau. 
  
C’est une tâche extrêmement exigeante qui nécessite une vigilance et des soins 
constants. Le berger est le guide, le protecteur, le penseur, l'organisateur, le 
disciplinaire, le médecin, la sécurité du troupeau. 
 
Dans ce psaume, David pense à Dieu comme s'il était lui-même une brebis. 
C'est le point de vue d'une brebis sur Dieu. 
 
Nous allons donc explorer dans ce Psaume quatre choses que les brebis du 
troupeau du Seigneur expérimentent :  
 

• Confiance (v. 1) 
• Reconnaissance (v. 2-3b) 
• Assurance (v. 3b-5) 
• Esperance (v. 6) 

 
Confiance (v. 1) 
 
Versets 1 : « L’Éternel est mon berger : je ne manquerai de rien » 
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Nous devons nous rappeler que lorsque David écrit ce psaume, il possède déjà 
une révélation écrite, les livres de Moïse 
 

• Il connait l'histoire ancienne d'Israël 
• Il sait que Dieu est créateur. Il sait que Dieu est le Seigneur de l'alliance, le 

Roi de toute la terre 
• Il sait que ce terme traduit par Éternel (Je suis celui qui est), est le nom par 

lequel Dieu s'est révélé à Moïse et aux autres 
 
C’est une chose de dire « l’Éternel est un Berger » ou « Le Berger », et une autre 
d’affirmer : l’Éternel est MON Berger! 
Ce premier verset est une confession de foi, David insiste sur l’expression 
personnelle de sa relation avec Dieu. 
 
Pouvez-vous dire comme David : L’Éternel est mon berger? 
 
David dit : parce que le Seigneur est mon berger, je ne manquerai de rien 
C’est ce qu’il va développer dans les deux prochains versets. 
 
Reconnaissance (v. 2-3b) 
 
A partir du verset 2 David exprime sa reconnaissance, son contentement et il le 
fait en mentionnent plusieurs aspects; « Il me fait reposer dans de verts 
pâturages, Il me dirige près des eaux paisibles »  
 

• Dieu répond aux besoins de base du troupeau en le conduisant dans des 
pâturages, l’herbe est bien verte, pas desséchée (les brebis ne peuvent pas 
se reposer sans avoir bien mangé) 

• Les eaux paisibles sont faciles d’accès sans danger et sans agitation 
• Ces deux éléments gardent les brebis en vie 

  
Dieu dit dans sa Parole : « C’est vrai, la foi en Dieu est une grande richesse, à une 
condition : il faut se contenter de ce qu’on a » 1 Tm 6.6 
 
David dit : Je suis heureux avec Lui, et c'est là mon contentement 
 
Nous vivons dans une société très mécontente 
Nous vivons dans une génération qui cherche un sens d'accomplissement, 
d'identité propre, à travers les voyages, les plaisirs, les maisons plus grandes, ou 
plus d'argent. Les chrétiens ne sont pas à l'abri de ces plaisirs 
Mais en quoi consiste ce contentement? 
Ce n'est pas : Le Seigneur est mon berger et je suis content, reconnaissant, car il a 
rempli mon compte en banque, non! Le Seigneur est mon berger, c'est pourquoi, 
je ne manquerai de rien. 
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David mentionne dans le Psaume 16.2 : « Je dis à l’Éternel : Tu es mon Seigneur, 
Mon Bien, il n’y a rien au-dessus de toi ! » 
 
Encore un autre motif de reconnaissance : « Il restaure mon âme, Il me conduit dans 
les sentiers de la justice, A cause de son nom » (v. 3) 
 
Comment l’appliquer (il restaure mon âme) à une brebis? 
 
Le mot derrière mon âme signifie souvent quelque chose comme ma vie, moi-
même, il me restaure, il restaure ma vie. 
  
Lorsqu’une brebis est couchée sur le dos, incapable de se retourner, incapable de 
se relever, est en danger. Cela se produit lorsque certaines brebis perdent leur 
équilibre. 
 
Mais l'une des raisons pour lesquelles un bon berger comptera constamment son 
troupeau, c'est parce que le berger vérifie si l'une des brebis s'égare ou perd 
l'équilibre  
 
Un bon berger compte son troupeau, et s'il en manque une, il la cherche 
rapidement pour restaurer la vie de sa brebis. 
 
Dans 1 Samuel 17. 34-37 David dit à Saül : « Ton serviteur faisait paître le troupeau 
de son père. Et quand le lion ou l’ours venait enlever une bête du troupeau, je courais 
après lui, je le frappais et j’arrachais la bête de sa gueule. S’il se dressait contre moi, je le 
saisissais par le poil du menton, je le frappais et je le tuais.  C’est ainsi que ton serviteur a 
frappé le lion et l’ours » 
 
Nous qui sommes les brebis du Seigneur avons besoin de restauration lorsque 
nous tombons ou nous nous trouvons en danger. 
 
David dit aussi dans le Psaumes 37.23-24 : « Par l’Éternel, les pas de l’homme 
s’affermissent, Il prend plaisir à sa voie ; S’il tombe, il n’est pas terrassé, Car l’Éternel lui 
soutient la main » 
 
La deuxième partie du verset (3b) dit : « Il me conduit dans les sentiers de la justice »  
 
Au niveau des brebis, ou pourrait lire aussi : il me guide dans les bons sentiers, 
pas dans les sentiers qui sont dangereux, des sentiers bien tracés. 
 
Un bon berger sait quel chemin suivre pour ramener ses brebis saines et sauves à 
la bergerie. Le Seigneur, de la même façon, ne perd aucune de ses brebis mais les 
guide sur le bon chemin. 
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David est reconnaissant vers L’Éternel, son Berger, qui prend soin de lui, lui 
donnes du repos, pourvois à ses besoins, restaure sa vie, dirige ses sentiers 
 
Êtes-vous reconnaissant, avez-vous du contentement ? 
 
Assurance (v. 3c-5) 
 
À la fin du verset 3, David exprime une profonde assurance  
Tous ce que L’Éternel, son Berger fait, est « A cause de son Nom » 
 
C’est pour cette raison qu’il peut dire dans le verset 4 : « Quand je marche dans la 
vallée de l’ombre de la mort, Je ne crains aucun mal, car tu es avec moi : Ta houlette et 
ton bâton, voilà mon réconfort » 
 

• Ce sont normalement des endroits effrayants, dangereux, sombres pour 
les brebis, mais elles sont en sécurité, parce qu’elles sont guidées par le 
berger, qui est avec elles à chaque étape du chemin, les protégeant avec sa 
houlette et son bâton (les brebis n’aiment pas l’obscurité) 

• Le bâton probablement utilisée pour repousser les prédateurs, et la 
houlette était canne utilisée pour guider et contrôler les moutons en fixant 
son crochet autour de leur cou, leurs pattes ou autres 
 

David mentionne encore avec assurance (v. 5) : « Tu dresses devant moi une table, 
En face de mes adversaires ; Tu oins d’huile ma tête, Et ma coupe déborde » 
 

• Dans de nombreuses régions du monde, les bergers doivent préparer le 
pâturage, le berger marchera en tirant les mauvaises herbes, (il prépare 
une table dans les alpages ou plateaux) 

• L’expression « en face de mes ennemis », peut vouloir illustrer une brebis 
qui se trouve devant les dangers de la nature, les dangers du temps, des 
animaux sauvages, des vautours, des aigles en Palestine, ils peuvent tous 
se moquer de sa fragilité, de son innocence, de son incapacité à prendre 
soin de moi-même 

• Les bergers versaient de l’huile sur la tête des brebis pour adoucir les 
souffrances des égratignures et des blessures et aussi pour les protéger des 
mouches nasales 

• Tout ce qu’on vient de mentionner depuis le verset 2, ce que le Berger fait 
pour sa brebis : pourvoir à ses besoins, donner du protection, direction, 
produit une joie débordante 
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Esperance (v. 6) 
 
C’est sur une note d’espérance que David termine ce psaume (v. 6) : « Oui, le 
bonheur et la grâce m’accompagneront Tous les jours de ma vie, Et je reviendrai dans la 
maison de l’Éternel Pour la durée de mes jours » 
 
Bonté et amour, grâce et fidèle, me poursuivront, dit David en qualité de brebis, 
son espérance est d’être toujours près de son Berger, revenir à la maison après 
une long trajet en dehors de la bergerie. 
  
Les termes « bonté et miséricorde » décrivent la fidélité de Dieu envers l'alliance 
avec son peuple. Ils parlent de son engagement à nous bénir. Tout le psaume 
jusqu’à ce point est au présent, mais ce verset parle de l’espérance future. 
Et cette assurance se poursuit dans l’autre vie, où nous « habiterons dans sa maison 
pour toujours » 
 
Conclusion 
 
Le berger est un thème récurrent qui apparaît environ 100 fois dans l’Écriture 
Le premier berger de la Bible est Abel. Abraham, Lot, Isaac, Jacob et ses douze 
fils sont tous des bergers. Moïse l’est également. 
 
Regardons ce que Jacob mentionne avant de mourir : « Il bénit Joseph et dit : Que le 
Dieu en présence de qui ont marché mes pères Abraham et Isaac Que le Dieu qui est mon 
berger depuis que j’existe jusqu’à ce jour » (Gn 48.15) 
 
Les prophètes ont repris plus d’une fois cette image du berger, soit pour rappeler 
ce qu’est l’Éternel pour son peuple : 
 

Jérémie 23.3 « Et je rassemblerai le reste de mes brebis De tous les pays où je les 
ai chassées ; Je les ramènerai dans leur enclos » 
Zacharie 10 .3 « Car l’Éternel des armées est intervenu En faveur de son 
troupeau » 
 

Pour annoncer aussi le Messie à venir : 
 

Esaïe 40.11 : « Comme un berger, il fera paître son troupeau »  
Ézéchiel 34.14-16 : « Je les ferai paître dans un bon pâturage, et leur parc sera sur 
les montagnes du haut pays d’Israël ; là elles reposeront dans un parc agréable et 
elles pourront paître dans de gras pâturages sur les montagnes d’Israël. C’est moi 
qui ferai paître mes brebis, c’est moi qui les ferai reposer, – oracle du Seigneur, 
l’Éternel. Je chercherai celle qui était perdue, je ramènerai celle qui était égarée, je 
panserai celle qui est blessée et je fortifierai celle qui est malade » 
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34.23 : « J’établirai sur eux un seul berger, qui les fera paître, mon serviteur 
David, il les fera paître, il sera leur berger » 
37.24 : « Mon serviteur David sera leur roi, et ils auront tous un seul berger. Ils 
suivront mes ordonnances, ils observeront mes prescriptions et les mettront en 
pratique »    

 
La Psaume 23 pointe vers « le Gran Berger » que les prophètes annoncent : Jésus 
notre Berger 
 
Lisons Jean 10 :  
 

11-15 : « Moi, je suis le bon berger. Le bon berger donne sa vie pour ses brebis. 
Mais le mercenaire, qui n’est pas berger et à qui les brebis n’appartiennent pas, 
voit venir le loup, abandonne les brebis et s’enfuit. Et le loup s’en empare et les 
disperse. C’est qu’il est mercenaire et qu’il ne se met pas en peine des brebis. Moi, 
je suis le bon berger. Je connais mes brebis, et mes brebis me connaissent, comme 
le Père me connaît, et comme je connais le Père ; et je donne ma vie pour mes 
brebis »  
27-28 : « Mes brebis entendent ma voix. Moi, je les connais, et elles me suivent. Je 
leur donne la vie éternelle ; elles ne périront jamais, et personne ne les arrachera 
de ma main » 

 
En Christ, nous protection, provision, du réconfort. Le monde peut offrir de 
façon passagère ces éléments, mais aucune n’est durable. Notre Berger nous 
connaît par notre nom. Nous connaissons sa voix, elle résonne sur chaque page 
de l’Écriture. Quelle joie d’être connus de Lui, Il veille sur nous.   
 
En Christ, nous trouvons également notre repos ultime, le repos dont il est 
question dans Hébreux 4.9.  
 
En Christ, nous sommes tous dans un processus de restauration.  
 
Certains d’entre nous ont peut-être traversé une période de difficultés au cours 
de laquelle on avait l’impression que la bonté et la bienveillance de Dieu ne nous 
accompagnaient pas. Nous avons tous des vallées sombres à traverser, mais nous 
ne sommes pas seuls. Le Bon Berger est là, équipé de sa houlette et de son bâton.   
 
Les dangers, les épreuves et les tentations font partie du chemin. Pensons à la 
vallée verdoyante qui nous attend. L’espérance a fait dire à David « je ne 
manquerai de rien » et « je ne crains aucun mal ». Nous pouvons faire notre ces 
paroles. 


